

**KONTRIBUSI DANA REMITANSI TENAGA KERJA  
INDONESIA (TKI) DALAM PENINGKATAN  
KESEJAHTERAAN EKONOMI RUMAH TANGGA  
KABUPATEN TULUNGAGUNG**

**SKRIPSI**



**Oleh :**

**Ngafifah**

NIM 2824123034

**JURUSAN EKONOMI SYARIAH  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEEGERI  
TULUNGAGUNG  
2016**

**KONTRIBUSI DANA REMITANSI TENAGA KERJA  
INDONESIA (TKI) DALAM PENINGKATAN  
KESEJAHTERAAN EKONOMI RUMAH TANGGA  
TULUNGAGUNG**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam  
Institut Agama Islam Negeri Tulungagung  
Untuk Memenuhi Salah Satu Prasyarat Guna Memperoleh  
Gelar Sarjana Strata Satu dalam Keilmuan Ekonomi Syariah



**Oleh :**

**Ngafifah**

NIM 2824123034

**JURUSAN EKONOMI SYARIAH  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
TULUNGAGUNG  
2016**

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi dengan judul “Kontribusi Dana Remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) Dalam Peningkatan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Kabupaten Tulungagung”. Yang ditulis oleh Ngafifah, NIM 2824123034 ini telah diseminarkan dan disetujui untuk dijadikan acuan pelaksanaan penelitian dalam rangka menyusun skripsi.

Tulungagung, Juli 2016

Pembimbing,

**Qomarul Huda, M.Ag**

NIP. 197304142003121003

## **LEMBAR PERSETUJUAN**

Skripsi dengan judul “Kontribusi Dana Remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) Dalam Peningkatan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Kabupaten Tulungagung”. yang ditulis oleh Ngafifah, NIM 2824123034 ini telah diperiksa dan disetujui, serta layak diujikan.

Tulungagung, Juli 2016

Pembimbing

**Qomarul Huda, M.Ag**

NIP. 197304142003121003

Mengetahui,

Ketua jurusan ekonomi syariah

**Muhammad Aswad, M. A**

NIP. 19750614 200801 1 009

**LEMBAR PENGESAHAN**  
**KONTRIBUSI DANA REMITENSI TENAGA KERJA**  
**INDONESIA (TKI) DALAM PENINGKATAN**  
**KESEJAHTERAAN EKONOMI RUMAH TANGGA**  
**KABUPATEN TULUNGAGUNG**

SKRIPSI

Disusun Oleh

**Ngafifah**

**Nim 2824123034**

Telah dipertahankan di depan penguji pada hari Jum'at, 22 Juli 2016 dan telah dinyatakan diterima sebagai salah satu prasyarat untuk memperoleh gelar Strata Satu dalam Keilmuan Ekonomi Syariah.

**Dewan Penguji**

**Tanda tangan**

**Ketua/Penguji**

**Muhammad Aswad, M.A**

NIP. 19750614 200801 1 009

**Penguji Utama**

.....

**Dr. Nur Aini Lathifah, S.E, M.M**

NIP. 19700901 199903 2 002

**Sekretaris/Penguji**

.....

**Qomarul Huda, M.Ag**

NIP. 19730414 200312 1 003

.....

Mengesahkan,

Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

IAIN Tulungagung

**H. Dede Nurohman, M. Ag.**

NIP. 19711218 200212 1 003

## **SURAT PERNYATAAN KEASLIAN**

Saya yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Ngafifah  
NIM : 2824123034  
Jurusan/Program Studi : Ekonomi Syariah (ES)  
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis Islam

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi/karya tulis yang berjudul “Kontribusi Dana Remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) Dalam Peningkatan Kesejahteraan Ekonomi Rumah Tangga Kabupaten Tulungagung” ini merupakan hasil karya saya sendiri, bebas dari segala unsur plagiasi. Kutipan pendapat dan tulisan orang lain ditunjuk sesuai dengan kaidah penulisan karya ilmiah yang berlaku.

Apabila terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi/karya tulis ini terkandung unsur atau ciri plagiasi dan bentuk-bentuk peniruan lain yang dianggap melanggar peraturan maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Tulungagung, Juli 2016

Yang membuat pernyataan

**Ngafifah**  
NIM. 2824123034

## MOTTO

لِيُنْفِقْ ذُو سَعَةٍ مِّن سَعَتِهِ <sup>ط</sup> وَمَن قُدِرَ عَلَيْهِ رِزْقُهُ فَلْيُنْفِقْ مِمَّا آتَاهُ  
اللَّهُ لَا يُكَلِّفُ اللَّهُ نَفْسًا إِلَّا مَّا آتَاهَا <sup>ج</sup> سَيَجْعَلُ اللَّهُ بَعْدَ عُسْرٍ يُسْرًا ﴿٧﴾

Hendaklah orang yang mampu memberi nafkah menurut kemampuannya. Dan orang yang disempitkan rezekinya hendaklah memberi nafkah dari harta yang diberikan Allah kepadanya. Allah tidak memberikan beban kepada seseorang melainkan (sekedar) apa yang Allah berikan kepadanya. Allah kelak akan memberikan kelapangan sesudah kesempitan (Ath Thalaq ayat 7) \*

---

\* DEPAG RI, Al Qur'an pdf terjemah, 1989. (Semarang: CV. TOHA PUTRA), Hal, 942.

## PERSEMBAHAN

*Bismillaahirrohmani rohiim...*

*Alhamdulillah, segala puji bagi Allah dzat penggenggam langit, bumi, dan seisinya, dzat yang selalu memberikan nikmat yang tiada terkira, maha pengasih lagi maha penyayang, dzat yang maha pemberi kedamaian, ketentraman dan ketenangan bagi setiap makhluk-Nya.*

*Shalawat serta salam semoga tetap tercurahkan kepada Nabi akhir zaman, Nabi Muhammad SAW, yang bagaikan lilin dalam kegelapan yang memiliki cahaya begitu terang dan senantiasa menjadi panutan umat seluruh alam, yang selalu di rindukan pertemuan dan selalu diharapkan syafa'atnya di akhirat kelak.*

*Alhamdulillah pada akhirnya karya (skripsi) ini dapat diselesaikan dengan baik dan tepat waktu (Insya Allah). Karya ini merupakan wujud dari kegigihan dalam ikhtiar untuk sebuah makna kesempurnaan dengan tanpa melampaui kesempurnaan dzat yang maha sempurna.*

*Dengan hanya mengharapkan rahmat dan ridho Allah SWT, karya sederhana ini saya persembahkan untuk kedua orang tua saya ibu (Rukoyah) dan bapak (Ahmadi) yang senantiasa mendoakan setiap jejak langkahku dalam meniti kesuksesan, tidak pernah mengeluh dalam membimbing dan selalu memberikan yang terbaik untukku, tanpa kenal lelah dalam mencarikan nafkah, dan terima kasih atas cinta, kasih sayang tulus, yang tak kan pernah berujung yang selalu kalian curahkan kepadaku, maafkan apabila saya sebagai anak belum bisa membalas bahkan mungkin takkan pernah mampu membalas semua yang telah kalian berikan dan juga maafkan apabila ikhtiar yang anakmu ini lakukan belum maksimal sesuai dengan yang bapak dan ibu harapkan, semoga Allah senantiasa memberikan umur yang berkah kepada kita, menjadikan kita hamba yang selalu bersyukur, hamba yang ikhlas, hamba yang sabar dan semoga Allah senantiasa menjadikan kita keluarga yang sakinah hingga ke surga. Aamiin ya Allah yaa robbal aalamiin.*

*Teruntuk kakakku (Mohammad Arifin) dan istrinya (Ana) serta keponakan tercintaku (Mohammad Rafa El Arifin) yang telah memberikan semangat dan tiada henti mendukung studi serta selalu membantu tanpa kenal lelah serta mendoakan yang terbaik untukku.*



## PRAKATA

Puji syukur alhamdulillah penulis panjatkan kehadiran Allah SWT. Atas segala karunia-Nya sehingga laporan penelitian ini dapat terselesaikan. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada nabi Muhammad SAW.

Sehubungan dengan selesainya penulisan skripsi ini maka penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr. Maftuhin, M. Ag., selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri Tulungagung.
2. Bapak H. Dede Nurohman, M. Ag., selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Tulungagung.
3. Bapak Muhammad Aswad, M. A., selaku Ketua Jurusan Ekonomi Syariah (ES) Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam (FEBI) Institut Agama Islam Negeri Tulungagung.
4. Bapak Qomarul Huda, M. A., selaku pembimbing yang telah memberikan pengarahan dan koreksi sehingga penelitian ini dapat terselesaikan.
5. Segenap bapak dan ibu dosen FEBI IAIN Tulungagung yang telah membimbing dan memberikan wawasannya sehingga studi ini dapat terselesaikan.
6. Pihak Bank Indonesia (BI) dan para Tenaga Kerja Indonesia (TKI) serta keluarganya yang telah banyak membantu dalam melaksanakan penelitian ini sehingga penelitian ini dapat terselesaikan.
7. Sahabat-sahabatku (Vahrn Nisa', Rasti, Ulvi, Iffa, Nur Farah, Nur Utami, Yuliati, Zainatul, Binti Nis) serta sahabat-sahabatku yang lain yang tak bisa saya sebutkan namanya satu persatu, yang selalu bersedia untuk saya repotkan, terimakasih buat kalian karena telah membantu proses dalam pembuatan karya kecil ini.
8. Dan untuk seluruh sahabat seperjuanganku jurusan Ekonomi Syariah (ES) Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam (FEBI) IAIN Tulungagung, yang telah memberikan warna baru dalam kehidupanku. Kebersamaan yang selama ini kita ukir akan menjadi bagian dari hidupku yang tak akan pernah terlupakan, sangat bahagia bisa mengenal kalian semua, bahagia bisa memiliki kenangan yang indah dalam persahabatan kita selama ini, semoga Allah memberikan umur yang panjang dan berkah kepada kita semua.
9. Tak lupa untuk keluarga besar KSR-PMI Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Tulungagung, terimakasih atas pengalaman, kenangan, kebersamaan, dan segala hal yang telah kita lewati bersama, terimakasih karena kalian telah mengajarkan banyak hal kepadaku.
10. Untukmu guru-guruku, semoga Allah selalu melindungi dan meninggikan derajatmu di dunia dan di akhirat, terimakasih atas bimbingan dan arahan

selama ini yang telah diberikan semoga ilmu yang telah engkau ajarkan mampu menuntunku menjadi manusia yang berharga di dunia dan bernilai di akhirat.

11. Untuk Almamaterku tercinta, IAIN Tulungagung.
12. Serta semua pihak yang telah membantu terselesaikannya penulisannya karya kecil ini.

Dengan penuh harap semoga jasa kebaikan mereka diterima Allah SWT dan tercatat sebagai amal shalih. Akhirnya, karya ini penulis suguhkan kepada segenap pembaca, dengan harapan adanya saran dan kritik yang bersifat konstruktif demi perbaikan. Semoga karya ini bermanfaat dan mendapat ridha Allah SWT.

Tulungagung, Juli 2016  
Penulis

Ngafifah

## DAFTAR TABEL

Tabel		
4. 1	Tabel pengiriman remitan Tenaga Kerja Indonesia (TKI) Tahun 2013-2015.....	54

## **DAFTAR LAMPIRAN**

### Lampiran

- 1 Data Transfer Tenaga Kerja Indonesia (TKI)
- 2 Daftar Gambar Dokumentasi
- 3 Daftar Riwayat Hidup
- 4 Kartu Kendali Bimbingan Skripsi

## ABSTRAK

Skripsi dengan judul “Kontribusi Remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dalam Peningkatan Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat Kabupaten Tulungagung” ini ditulis oleh Ngafifah, NIM. 2824123034, pembimbing Qomarul Huda, M.Ag.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh sebuah fenomena bahwa remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) mampu memberikan kontribusi dalam Peningkatan Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat Kabupaten Tulungagung. Dalam hal ini peneliti menghubungkan antara pengiriman remitansi TKI dengan kesejahteraan keluarga Tenaga Kerja Indonesia (TKI) di daerah asal.

Rumusan masalah dalam penulisan skripsi ini adalah Bagaimana kontribusi dana remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi rumah tangga di Kabupaten Tulungagung.

Adapun yang menjadi tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui Bagaimana kontribusi dana remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dalam meningkatkan kesejahteraan ekonomi rumah tangga di Kabupaten Tulungagung.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan jenis pendekatan deskriptif. Dalam penelitian ini data yang digunakan adalah data primer dan data sekunder, data dalam penelitian ini diperoleh dari Tenaga Kerja Indonesia (TKI) dan juga keluarga dari TKI tersebut serta Bank Indonesia (BI) Kabupaten Kediri dengan cara datang langsung ke tempat penelitian guna untuk mendapatkan data yang akurat.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa pengiriman remitansi Tenaga Kerja Indonesia (TKI) berkontribusi dalam pertumbuhan kesejahteraan ekonomi masyarakat Kabupaten Tulungagung. Kontribusi dari remitansi TKI tersebut dapat dilihat dari kehidupan sosial ekonomi masyarakat penerima di daerah asal, karena disamping bisa meningkatkan perekonomian masyarakat juga mempunyai dampak sosial lain seperti perubahan perilaku dan gaya hidup, perubahan status sosial dan juga pada tenaga kerja di daerah asal. Pemanfaatan remitan di daerah asal tidak hanya sebagai pemenuhan kebutuhan sehari-hari, tetapi juga pada kebutuhan lain. Seperti biaya pendidikan, biaya kesehatan, biaya perbaikan rumah, membeli kendaraan, membeli sawah, berinvestasi dan juga membuka usaha.

Kata kunci: *Kontribusi, Remitan, Kesejahteraan Ekonomi*

## ABSTRACT

Thesis with the title "Contributions Remittances of Indonesian Workers (Migrant Workers) in Community Economies Improving the Welfare of Tulungagung" was written by Ngafifah, NIM. 2824123034, supervisor Qomarul Huda, M.Ag.

This research is motivated by a phenomenon that remittances Indonesian Workers (Migrant Workers) to contribute in Community Economies Improving the Welfare of Tulungagung. In this case the researchers connect between Migrant Workers sending remittances to the family welfare of Indonesian Workers (Migrant Workers) in the regions of origin.

The problem of this thesis is How contribution remittances Indonesian Workers (Migrant Workers) in improving the economic welfare of households in Tulungagung.

As for the purpose of this study was to determine the contribution of remittances How Indonesian Workers (Migrant Workers) in improving the economic welfare of households in Tulungagung.

This study uses qualitative descriptive type of approach. In this research the data used are primary data and secondary data, the data in this research is obtained from the Indonesian Workers (Migrant Workers) and also the family of workers is and Bank Indonesia (central bank) Kediri in a way come directly to research in order for getting the data Accurate.

Results showed that remittances shipment of Indonesian Workers (Migrant Workers) contribute to the growth of economic welfare of society Tulungagung. The contribution of remittances Migrant Workers can be seen from the socio-economic life of the recipient in regions of origin, as well as to improve the community economy also has other social impacts such as changes in behavior and lifestyle, changes in social status and also on the labor in the regions of origin. The utilization of remittances in the regions of origin not only as the fulfillment of daily needs, but also to other needs. Such as education fees, medical expenses, the cost of home improvements, buying a car, buying rice fields, invest and open businesses.

Keywords: *Contributions, Remittance, Economic Prosperity*

## DAFTAR ISI

Halaman Sampul .....	ii
Halaman Persetujuan .....	iii
Halaman Pengesahan .....	iv
Pernyataan Keaslian .....	v
Halaman Motto.....	vi
Halaman Persembahan .....	vii
Prakata .....	viii
Daftar Tabel .....	ix
Daftar Lampiran .....	x
Abstrak .....	xi
Daftar Isi.....	xii

### **BAB I PENDAHULUAN**

A. Konteks Penelitian .....	1
B. Fokus Penelitian.....	5
C. Tujuan Penelitian .....	5
D. Kegunaan Hasil Penelitian.....	5
E. Penegasan Istilah.....	6
F. Sistematika Penulisan Skripsi .....	8

### **BAB II LANDASAN TEORI**

A. Diskripsi Teori .....	9
1. Kontribusi .....	9
2. Remitansi .....	10
3. Tenaga Kerja Indonesia (TKI).....	17
4. Pertumbuhan Ekonomi .....	23
B. Penelitian Terdahulu .....	41
C. Paradigma Penelitian.....	44

### **BAB III METODE PENELITIAN**

A. Rancangan Penelitian .....	45
B. Kehadiran Peneliti .....	46
C. Lokasi Penelitian.....	46

D. Sumber Data.....	47
E. Teknik Pengumpulan Data.....	47
F. Teknik Analisis Data.....	50
G. Pengecekan Keabsahan Data.....	51
H. Tahap-Tahap Penelitian .....	53
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN</b>	
A. Deskripsi Data.....	55
B. Analisis Data .....	64
<b>BAB V PEMBAHASAN .....</b>	<b>69</b>
<b>BAB VI PENUTUP</b>	
A. Kesimpulan .....	73
B. Saran.....	74
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>76</b>
<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN</b>	